ESTRATEGIA DE COMUNICACIONES

- + Perspectiva del episcopado chileno
- 2. Actividades públicas de las autoridades de Gobierno
- 3. Uso de los medios de comunicación
- Recopilación de informaciones, época posterior a la visita.

1. Perspectiva del Episcopado chileno

1.1. Concepto racional creativo

La visita de Juan Pablo II constituye una experiencia claramente apostólica que forma parte de la tradición de los últimos años de la historia vaticana y que se ha convertido en uso frecuente y constante bajo el gobierno del actual Papa.

para mento paris

Naturalmente, esta sola apreciación justificaría alguna tranquilidad o confianza del gobierno y de sus autoridades en cuanto a los posibles efectos perturbaciones que esta visita puede provocar tanto respecto de debates contingentes de este momento (exilio, ley de partidos políticos), como con respecto de temas de orden general del gobierno (legitimidad del pronunciamiento de Septiembre de 1973, validez de la Constitución de 1980, opciones económicas toleradas o aceptadas por la Iglesia, etc.).

Sin embargo es presumible y probable que el clero chileno en las dos perspectivas que a continuación se indican, haga uso y abuso de la visita papal para obstaculizar la acción del gobierno en el orden político.

un pensamiento

El planteamiento de este sector clerical tendrá profundamente un plantamiento que es necesario identificar, para poder así, contraatacarlo eficazmente sin desperdiciar dinero, medios o tiempo en aspectos secundarios de la cuestión.

Para dicho clero la criatura humana contemporánea (en Chile) se encuentra sometida a dos realidades contrapuestas.

en chile

Por un lado, el bien, la vida o en general, la alternativa de los valores cristianos o, éticamente aceptables que la Iglesia monopolizada y calificaría y, por el otro, el mal, la muerte, o un conjunto de valores negativos representados o concentrados en la acción de un gobierno dictatorial, y la legislación a que éste ha dado lugar.

En este cuadro, la Iglesia es el pueblo de Dios, quién es a su vez, el principio creador de toda vida. En consecuencia la Iglesia (en el sentido de sus jerarquías episcopales y clero en general) pasa a ser el'mensajero preferente de la vida". Esta vida, además, se entiende como nuestra realidad material y cotidiana, en la tierra, relegando a en segundo término oscuro y débil toda repercusión a continuación de la vida a través de la proyección trascendente del alma humana después de la muerte.

Las realidades negativas, por supuesto, están inspiradas o constituídas por la injusticia social y sus agentes políticos. Es decir, este polo agrupa las tendencias y valores de la fuerza y la opresión y por ende, de la muerte. Esta realidad de fuerza y opresión se manifiesta en Chile principalmen te en el Gobierno Militar que llegó al poder y se ha conservado en él sin tener apoyo real de algún sector ciudadano estadísticamente significativo y, principalmente, a través del uso de la fuerza (por ejemplo: destrucción de la legislación sindical, nuevas leyes sobre estados de excepción, relegaciones, exilio, intervención de las universidades, etc.)

1.2. El origen de este análisis social que predomina en la acción publicitaria y cotidiana del episcopado chileno a lo largo de toda la gestión del gobierno es difícil de resumir, procede de diversas causas y no es propiamente materia de este informe, por lo tanto no se abundará en mayor extensión sobre ello.

Lo importante, en cuanto al objeto de este informe, es que la conclusión de esos raciocinios significa que el desprecio por los derechos humanos, la postergación de la vuelta de la democracia, en definitiva, la interdicción a la cual ha sido sometido el pueblo chileno lo transforma en un pueblo crucificado por la "cultura de la muerta", la "cultura de la guerra".

Pebe tenerso presente aquí como, hace ya años, la democracia cristiana acusaba al gobierno de actuar a través de la "Lógica de la guerra", pretendiendo, por su par te, ser los propugnadores de la "lógica de la paz".

1.3. Por último, en el escenario antes descrito, Juan Pablo II, cabeza de la Iglesia y representante de Cristo en la tierra, asume, en esta visita a Chile el carácter de <u>"mensajero de la vida"</u>, que por lo tanto tendrá que enfrentarse a los conceptos de la civilización o "cultura de la muerte" que representa el gobierno.

Las fuentes donde se puede aprovechar o producir este enfrentamiento son muchas y deberán usarse como símbolos preferentes en todo el bagaje de propaganda que acom pañe la visita papal.

- Así, por ejemplo: el pueblo mapuche, destruído y atormentado en sus reducciones del sur."
- Las organizaciones sindiales oprimidas y sometidas a legislación inicua que pulveriza en poder de negociación frente a los sectores patronales, favorecidos por el gobierno.
- Los campesinos, víctimas de pobreza del servilismo que ha acompañado al Restablecimiento del latifundio.
- Los estudiantes que carecen de perspectivas para sus esfuerzos porque las univer

sidades están intervenidas e impiden la expresión de su preocupación social y porque el esquema económico del gobierno ha provocado una alta cesantía que afecta especialmente a ciertos sectores profesionales.

- Los exiliados que se han visto privados del derecho a vivir en su patria por el hecho de pensar distinto.
- Etc.

se interdará

La reunión del Papa con representantes o agrupaciones correspondientes a alguno de estos sectores deberá proyectars y utilizars como el "encuentro" del Cristo Liberador, del mensajero de la vida, con su pueblo crucificado y este deberá ser representado por un mapuche, un campesino, un estudiante, etc. De esta manera se rá posible que ese pueblo crucificado recora el mensaje de vida, participando acti vamente en el encuentro - primero - y proyectando esta experiencia - después - a su realidad social.

Estos encuentros deberán efectuarse, más que a nivel individual, a nivel de las or ganizaciones populares o masivas, de las cuales la Iglesia debe aparecer como alero protector. Esto, porque esas organizaciones requieren - naturalmente - fortale cer su imagen para servir así mejor a las estrategias de movilización popular.

El objetivo general que deben proyectar los encuentros es que la liberación del hombre es la preocupación de la iglesia y que esta liberación tiene como condición y requisito esencial la existencia de elecciones políticas. El régimen militar es, por lo tanto, símbolo ineludible de opresión.

El principal concepto, inspirador de la acción de comunicaciones, será pués, Juan Pablo "'Mensajero de la <u>Vida</u>". En consecuencia, todo aquel que se le oponga llevará implícita la contraposición al valor <u>"vida"</u>.

seintentara

Este objetivo subliminal debera reiterarse masivamente de forma amplia, de modo tal que, inevitablemente, el gobierno se vea enfrentado al valor <u>"vida"</u>.

1.4. De lo anterior se deducen además otros elementos destacables dentro de la organización de la visita de Juan Pablo II de sus encuentros con las autoridades y especialmente de su itinerario.

Históricamente, el Cristo Liberador fue objeto del desprecio y de la persecución por parte del poder y de la fuerza vigentes en su época.

Igualmente, Juan Pablo II el "nuevo liberador" debe figurar al margen del poder oficial, ignorado o marginado de la atención preferente de las autoridades.

El eventual ingreso del papa al territorio nacional por la ciudad de Antofagasta avalaría esta proyección de marginalidad frente a las autoridades oficiales.

Igualmente, los diversos actos que se protagonizarán, deben ser actos de "encuen tro" con alguno de los sectores sensibles a que se ha hecho referencia preferentemente es siempre, en la ambiguedado al menos la indiferencia en cuanto a las au toridades o representantes de gobierno.

Así por ejemplo:

- En el Estadio Nacional: encuentro con la juventud
- En el Templo Votivo de Maipú: para orar por la patria
- En el Sur: con los Mapuches
- En el Paradero 25 de Santa Rosa: con los pobladores de Santiago

Todos estos encuentros están señalados por el mensaje subliminal a que se ha hecho referencia precedentemente.

1.5. Difusión Episcopal

Además, se ha organizado una red que impedirá la circulación de información "no oficial" durante la visita, dificultando cualquier cobertura que no esté directa mente dirigida por los integrantes de la comisión de comunicaciones.

De este modo, actuando oficialmente y también oficiosamente, los encargados epis copales de la visita han presionado a distintos medios de comunicación para que colaboren con propaganda difundida gratuitamente o bien, construyendo desde ya la existencia de una gran "cadena voluntaria" de comunicaciones cuya existencia hará más difícil la difusión masiva y exitosa de mensajes contrapuestos al objetivo subliminal indicado en los números precedentes.

A la cabeza de esta red se encuentra el Canal 13 de Televisión de Santiago (Universidad Católica). En cuanto a las radios, la cabeza de la cadena está a cargo de la Radio Chilena. Además, se cuenta con las radios que a lo largo del país son controladas por la Iglesia y que se encuentran reunidas en el "ARCA", organización dirigida y controlada por el Señor E. Corona (P.D.C.). A dicha red

se aquesa la red denorminada "Las Radios de duite en la ruta del kensajero de la Vida", dirigida par ples personeros laicos del Episcopado, Janer lens Escana laicos del Episcopado, Janer lens Escana de laicos del Episcopado, Janer lens Escana de reconocida militaria operatora, Ellos, desde la

Comission Prensa y Redios de Comunica. Ción Social de la Comission Nacional Visita Sourto Padre han involucrado en esta red a Radios Cooperativa, Nacional, Agricul funa , hineria, las males se colganian de Radio Chilena para las actividades en fantrajo y Valparaiso (las más conflictivas) a cambio de algun rol protagomico durante las nostas a Pueto Kontt (P. Nacional), Tennes (R. Cooperation), La Serena (R. Agricultura) y Antofagasta (R. Mineria). En Pta frenas hana de cabera de cardena la Radio PSTE Phaner que pertous controla la sgesia y en Concepción, Radio Bio de monocida filiación la proprietario es Socialista.

Dianos El Kercurie 18 La Percera y las Ultimas Noticias

En cuanto a la prensa escrita, se ha optado por la edición de suplementos de los periódicos, todos los cuales están redactados por la misma organización central de la visita y por lo tanto, sin perjuicio del contenido de fondo que puedan con servar, persiguen el mismo mensaje subliminal antes indicado.

2. Proposición de Iniciativas Previas a la Vivita

Frente a lo anterior debe partirse de la base que es imposible detener o cortar la red de influencia y comunicaciones que el comité pro visita Santo Padre ha estado ela borando los últimos 6 meses a lo menos.

No se puede pensar en medidas tales como clausuras por infracciones a normas legales vigentes. Igualmente difícil sería pensar en discusiones de orden legal sobre la au toridad de la iglesia para "forzar" la existencia de estas cadenas.

Además, la "causa" goza de buena imagen y lo que se debe combatir no es la existencia de la visita y su cobertura informativa sino el mensaje subliminal que lleva implícita su organización y al cual se ha hecho referencia preferentemente.

Por lo tanto, como criterio general, creemos que se debe evitar el enfrentamiento des crito con la campaña informativa y sus medios y protagonistas por parte del gobierno.

Ante bien, es que se debe procurar a toda costa à la desorganización de la cobertura monopólica que la iglesia ha organizado a través de la respectiva comisión pro visita Santo Padre, se debe perseguir, por todos los medios la "entropía" de este sistema compuesto de itinerario y medios de comunicación de la visita papal.

Respecto de lo anterior debe hacerse una distinción previa. Así como el enfrentamiento con la comisión pro visita Santo Padre o con algún otro organismo a cargo de la organización respectiva es altamente desaconsejable, debe seleccionarse y prepararse algún grupo menor de redactores que se dediquen a contraatacar y criticiar por medio de cartas con la prensa escrita todos los exabruptos personales del clero en cuanto a la visita. Por ejemplo: declaraciones de obispos o sacer dotes, cartas pastorales, etc.

En cuanto a la conducta de las autoridades oficiales, debe procurarse que el ambiente general de las declaraciones (ojalá conjuntas y oficiales y solemnes) del gabinete, de los alcaldes y de las autoridades regionales en los medios de comunicación locales, sea de manifiesta cordialidad y respeto. Al efecto deberán prepararse los diversos textos por la autoridad central y coordinarse su aparición y publicación en forma concertada, con el comienzo de la visita al país o la llegada del papa a cada región respectivamente. La publicación de declaraciones oficiales demuestra el respeto y conciencia de la jerarquía del visitante y habilita para mantener una actitud discreta y distante posteriormente, sin que

Sin embargo, se sugiere que a manera de paliativo de esta acción clerical, el zobierno inicie a la brevedad una campaire de difusion de las realizaciones sociales muyo contemdo "humano" y pontro resulta indermentible. Una detallada menta de los avances en materia de salud, edueación, surticia y Vivienda, por menero nas algunos sectores, pento. pa asociar al volor sublimi. mal "Vijst" una seue de obras flere se han originado en el gobitue.

(C) Se sugiere prestar Agrimsmo The apreze a walquier iniciation de medios de commicaciones amigos tendiente à mostros a Un Taya Juan tablo 11 mas proximo a la concepcion valorica que representa el gobieno, en contraposicion con las posturas izguierdizantes de la jerarjura delessastica esto implique descortesía,o peor, temor a los mensajes que se lean en los actos masivos de la visita.

que rodlen

- 3.2 Con el mismo propósito creemos altamente recomendable la presencia de S.E.

 y de la totalidad del gabinete en el lugar donde se produzca el ingreso al país

 del para pero puerte futuro Recimo Recimo Recimo Regimente.
- Fin cuanto al conjunto de actos masivos que se encuentran programados, sólo parece posible o recomendable intentar controlar o asumir una mayor presencia institucional en el acto de Maipú, fundándose en la tradición u origen militar de la existencia de ese templo y de su ubicación.
- Debe organizarse a las autoridades de gobierno regional debidamente para evitar, durante la visita, comentarios o declaraciones, que no hayan ustedes previamente revisado en orden a mantener la línea de conducta antes indicada (2.2.)

Para promover la entropía del sistema de comunicaciones organizado por los respectivos organismos de iglesia pueden intentarse, al menos, las siguientes estrategias.

- 3.1. Revisar y analizar estos planteamientos, con la confianza que en cada caso sea posible con los propietarios de las distintas radios y diarios en orden a que la participación en las cadenas "voluntarias" no incluyan otras informaciones en forma absoluta y sea alterada o filtrada en casos extremos en forma rápida.
- 2. Visitar periodistas extranjeros <u>de renombre</u> que efectúen coberturas independientes de la visita papal, cuyas redacciones <u>no van a estar controladas</u> o sometidas a las instrucciones o manejos de la secretaría central de prensa del episcopado durante la visita.
- 3. Establecer contacto y difundir claramente las actividades de organismos o agrupa ciones favorables (religiosas) laicas que puedan desarrollarse durante la visita y evitar que pasen desapercibidas en esos días.
- 2.4. En cuanto alla televisión, es imposible romper la cobertura permanente o el control generalizado que ejercerá el comité pro visita Juan Pablo II. Sin embargo puede colaborar a orientar al público la grabación y difusión, antes de la visita, de mensajes breves de saludo por personalidades independientes, en forma separada de las campañas de bienvenida que puede preparar la comisión.

De este modo, se puede orientar respecto de los mensajes que, subliminalmente, busquen el enfrentamiento con el gobierno

5. Acciones a realizar despues de la Visita

Durante la visita misma podrán siempre existir problemas de comunicaciones que el Ministerio de Relaciones Exteriores no podrá superar e incidentes que la Nunciatura no podrá preveer. En todo caso, el factor de estarse desarrollando la visita, debe rá suavizar el impacto de esos hechos.

Sin embargo terminada la visita, este factor "jerarquizante" ya no existiră y aqui si seră muy importante estar en condiciones de responder en forma <u>inmediata y documentada</u> los ataques.

Para este efecto se deberá contratar un grupo reducido y <u>calificado</u> de personas (2 - 3) que cuenten con el debido <u>respaldo administrativo</u> y puedan recolectar, analizar y catalogar <u>todas</u> las informaciones y declaraciones que se hagan, <u>durante la visita</u>, tanto por Juan Pablo II como por los demás personeros involucrados.

se parte de la base que igual trabajo ya se está efectuando respecto de las declaraciones de otras visitas anteriores a otros países).

Es esencial que esto se haga <u>durante</u> la visita para que la capadidad de respuesta a las distorciones sea <u>rápida</u> y documentada y sea operativa desde el momento que la visita haya terminado.

Stye trues de 1982.

Naturalmente, esta sola apreciación justificaría alguna tranquilidad o confianza del gobierno y de sus autoridades, en cuanto a los efectos positivos que dicha visita debiera traer al país. Especialmente, si se tiene presente que Chile requiere de testimonios creíbles para el mundo sobre la realidad que se vive, que nada tiene que ver con lo que se dice en el exterior.

Sin embargo, es presumible y probable que el clero chileno pretenda instrumentalizar la visita papal para obstaculizar la acción trascendente del gobierno impugnando la validez y legitimidad de su obra modernizadora e institucionalizadora. También es esperable que se busque perturbar la acción política inmediata del gobierno (exilio, ley de partidos), buscando reagrupar a los sectores de oposición y hasta revivir la fracasada 'movilización social'

